
中
考
保
障
房

之
定
义

去
年，开建1000万套保障房的任务被层层分解，其中，武汉分到11.8万套的任务量，在全国15个副省级城市中排名第一。记者调查发
现，目前一些地方保障房建设进程缓慢，并存在以旧充新，以企事业单位宿舍楼充当保障房等情况。不只武汉，珠海、东莞等都有将宿
舍楼“贴牌”为保障房的情况。渣打银行的一份调研报告认为，国内真正新建保障房不足三成。有地方官员称国家强调了“新增”未说

不可“筹集”。
专家指出，保障房亟待法规定义，目前地方自定义的状态，让保障房任务完成存在各种“腾挪”空间。这样完成的“保障房”任务，实际意

义不大。 □新京报首席记者 杨万国 北京 武汉报道
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武汉旧公寓充数新建保障房
相关负责人称“搞错了”；存在将企业宿舍楼贴牌为保障房现象；亟待立法防“滥竽充数”

4 月 12 日，武汉市东湖
高新区茅店村，面对来探访
保障房项目建设的记者，茅
店集团一名叫舒班农的后勤
负责人说，村里已经十多年
没有建房了。

按照武汉市《保障性安
居工程建设项目公示公告》，
这里应正在进行一个公租房
的建设项目，名为“茅店集团
光谷产业园学生公寓”。根
据公告，该村 2011年兴建该
项目，将提供公租房728套。

“我可以保证，我们没有
建什么保障房。”舒班农说。

这 728 套应在建设的保
障房，是武汉市 11.8 万套保
障房任务量的一部分。

2011 年开建 1000 万套
保障房的任务，这些任务由
中央政府分解给各省。其中
湖北要求“实物建房”33.04
万套。湖北分配给武汉的任
务是开建 11.8 万套，武汉的
任务量在全国 15 个副省级
城市排名第一。

根据住建部要求，所有
保障房项目在 2011年底前，
做到 1/3 主体基本完工，1/3
进入地上施工阶段，1/3做到
基础施工阶段。

去年 11月 14日，武汉市
住房保障与房屋管理局曾以
报纸广告专版的形式刊登文
章，称“保障性安居工程目标

101.98%圆满完成”。
湖北省也在今年初宣布

“107%完成国家任务”。

十年旧公寓贴
牌成新建

已 建 成 十 多 年 的
学 生 公 寓 ，被 钉 上 了

“公租房”的牌子，并称
去年开建

2011 年 6 月 16 日，武汉
市住房保障与房屋管理局
（下称住保局）发布《保障性
安居工程建设项目公示公
告》，该局把湖北省政府下达
的 11.8482万套保障房任务，
分解到全市 16 个区，共 167
个项目中。

其中，武汉东湖高新区
有 8个公租房项目，共 12338
套。占武汉市 3万套公租房
任务的40%以上。

记者在武汉市住保局官
网看到，项目名称为“茅店集
团光谷产业园学生公寓”是
上述 8 个公租房项目之一，
建设单位“高新区茅店村村
委会”，建设方式为“新建”预
开工时间“2011.01”。

茅店村村委会已改制为
茅店集团。4 月 12 日，在茅
店村范围，记者未找到有正

在新建的保障房工程。茅店
集团负责后勤的舒班农说，
不存在这个建设项目。

不过，在村子一角一栋
破旧的 4 层楼，记者发现了
钉在墙上的铁皮，上书“武汉
市保障性安居工程项目：茅
店集团光谷产业园学生公
寓”，建设单位：茅店村委会。

茅店集团一名工作人员
介绍，十多年前武汉一所知
名 中 学 搬 到 附 近 ，约 2000
年，茅店村掏钱建了 6 栋宿
舍楼，取名茅店学生公寓。
目前楼内住了部分陪读的学
生家长，还有附近工厂租用
了部分做员工宿舍楼。

武汉正源公司租用了其
中的 2 号宿舍楼，共 140 间。
该公司行政部负责人介绍，
他们多年来一直从茅店集团
物业部门租用这栋楼。去
年，来了几个人在楼外墙上
钉了“公租房”的牌子。至于
这栋楼怎么就成了保障房，
他也不清楚。

4 月 12 日，东湖高新区
规划局负责人安排“负责保
障房工作”的熊伟接受采
访。熊伟说，“学生公寓”
目前只是钉了公租房的牌
子，要成为真正的公租房，
还需要由政府包租过来，再
以低于市场价出租给符合
条件者。

熊伟承认这栋楼不是新
建，而是“筹集”来的项目。
至于为何公布为“新建”，熊
伟说，可能“搞错了”。为何
项目还有明确“开工时间”，
熊伟说，自己只是个办事员，
无法具体解释。

诸多项目还在“挖坑”

从记者随机调查的
几个项目看，进度没有
达到住建部要求，一些
项目还处于“大坑”状态

在东湖高新区仅有的 8
个项目中，“搞错了”的似乎
不止茅店学生公寓。

“华中科技大学文华学
院公租房”也是公示项目之
一。公示称，建设地点在华
中科技大学文华学院内，新
建834套，2011年10月开工。

13 日，记者在文华学院
内没有找到建设中的工程项
目。该院几位老师说，从不
知道有公租房在校内建设。
该院一位副院长表示核实后
再对记者介绍情况。

当天记者向东湖高新区
规划局熊伟核实该项目，他
称，文华学院项目可能也搞
错了，应该已经去掉了。

不过，记者随后接到了
文华学院上述副院长的电

话，他给出了与熊伟相反的
说法。他称，该校已按任务
目标开建了公租房，基础设
施已建好，地点就在学校后
面。但他拒绝带记者实地
探访。

记者随后探访了该校后
面地域，除一条修建中的马
路外，还有大片荒地，没有机
械，也没有建设痕迹。

按照住建部 2011年 9月
16 日下发的保障房“统计口
径”，要求列入 2011 年建设
计划的项目，去年 12月底前
按套数统计，三分之一主体
基本完工，三分之一进入地
上施工阶段，三分之一做到
基础施工阶段。

4 月份记者随机选择了
武汉 2011 年的几个保障房
项目，发现进展并不理想。

在东湖高新区花山镇联
和村，规划建设 1 万套的湖
北省保障性住房示范基地就
在这里。按目标，2011 年开
工建设第一期1000套。

项目去年 10 月启动，目
前已过去 6 个多月。4 月 15
日记者看到，整个项目区规
划 10 栋楼，目前 1 栋在建设
中，主体露出了地面，其他 9
栋还在沙盘上。整个项目区
只看到一个塔吊，一个桩机
和少数工人。其他大片区域
是被挖开的裸坑。

知情人士介绍，该项目
除 3 号和 4 号楼于去年 12
月开工外，剩下 8 栋楼都是
今年 3 月底 4 月初才开始基
础施工。上报的项目规划
是 1 至 4 号楼在 5 月中下旬
结构封顶。目前来看还遥
遥无期。

在硚口区，汉口城市广
场四期是武汉市 2011 年最
大的保障房建设项目。公示
称要建设经适房 4132套，公
租房 300套。记者 4月 15日
在这里看到，整个项目区还
是 一 个 巨 大 的 挖 掘 坑 。

“丰华园二期”是硚口区
第二大保障房项目。公示开
工时间是2011年10月。4月
15 日，这里也还是巨大的挖
掘坑。

在江汉区，该区住保局
保障科科长张腾承认，保障
房建设“有点慢”。该区去年
10 月开工的保障房“汉和慧
苑”还在做桩机。

职 工 宿 舍 被
“筹”为保障房

调查发现这样的情
况：工厂、大学宿舍、新
城开发甚至政府部门新
建机关宿舍都被归类为
保障房

“保障房建设任务，对于
我们区，没有什么压力。”4月
13 日，武汉东湖高新区规划
局一名赵姓负责人称。

“我们以筹集为主，建设
为辅。”赵说，该区 60%以上
的保障房都是筹集而来。所
谓筹集，就是把辖区内过去
居民建的出租房，工厂原有
的宿舍等贴牌，算作保障房。

赵的说法印证了一份调
查结论。

渣打银行大中华区研究
部申岚向记者介绍，渣打银行
于 2012 年 2 月底 3 月初对成
都、武汉、南京、杭州、西安、石
家庄、中山和肇庆等8座国内
二三线城市的30家房地产商
进行了调研。3月30日，渣打
银行发布一份调查报告，保障
房建设不足 30%真正属于新
建。“其中，工厂、大学宿舍、新
城开发甚至政府部门新建机
关宿舍都被归类为保障房。”

武汉市住保局拒绝介绍
该市去年的 11.8万套保障房
建设计划中，多少是真正去
年开工新建的。

记者根据去年的任务目
标公示统计发现，武昌区、蔡
甸区、汉南区、新洲区的公租
房全部都为筹集。武汉的江
夏区乡镇卫生院职工周转房
和农村中小学教师周转房也
都筹集成了公租房。

不仅是武汉，按照此前
媒体曝光，东莞超过六成公
租房是企事业单位宿舍、生
活楼。被市民质疑拿单位宿
舍作为公租房充数。在珠海
也有大量企业职工宿舍在不
知情下成了公租房项目。

记者采访中，数位基层住
房保障部门官员坦陈，“完成
保障房任务，没有什么压力”。

武汉市住保局负责人介
绍，该市结合区域内高校多、开
发区多、大企业多的特点，创新
工作思路，通过“五个一批”方
式多元化解决公租房任务。

具体包括，政府投资购
买一批，国有企业投资建设
一批，鼓励企业高校自建一
批，政府投资包租一批，在商
品住宅中配建一批。

这名负责人解释，国家
去年下达 1000 万套保障房
任务，强调“新增”而不是“新
建”。考核指标也没有明确
说不能筹集。

一些地方“水分很大”

拉动内需促进产业

发展的愿景，建立在真实
的建设上，目前地方上报
的建设量“水分很大”

按照住建部副部长齐骥
此前透露，建设 1000 万套保
障性住房和棚户区改造住
房，投资将达1.3万亿元。

齐骥称，大规模推进保
障房工程，有利于扩大内需，
保持经济平稳健康发展；可
以发挥房地产业链条效应，
带动大量社会资金投入住房
建设，促进与住房相关的产
业发展。此前，国务院副总
理李克强也在《求是》撰文，
分析大规模实施保障性安居
工程，既能增加投资，又能带
动消费，对扩内需、调结构、
转方式具有重要作用。

政府增加保障性安居工
程建设支出，带动大量社会
资金投入住房建设，促进相
关产业发展。群众有了新
居，要进行装修，购买家具、
电器和其他生活用品，还会
直接扩大消费需求。

在复旦大学住房政策研
究中心执行主任陈杰看来，保
障房建设对稳定住房市场、防
止房地产进一步泡沫化、促
进城市化和经济结构转型有
一定意义。但这些愿景都建
立在真实的建设量上。陈杰
认为，目前地方政府层层上报
的建设量“水分很大”。

这意味着2012年建筑材
料需求存在不确定性。

去年国内钢材市场对保
障房建设预期落空。“对保障
房接下来的影响，钢厂普遍
比较谨慎。”唐山国丰钢铁未
具名人士此前对《上海证券
报》表示，经历了去年的预期
落空，现在业界对保障房的
真实进度持保留态度。敬业
钢铁人士则表示，他们专门
研究螺纹钢销售发现，采购
用途中，保障房项目的比重
并不大，主要还是在于二三
线城市的商品房开发。

亟待定义保障房

在对保障房无法规
定义的情况下，地方政府
自行“定义”保障房，对完
成任务也就没有压力

记者调查发现，在武汉，
除洪山区外，其他各区的政
府筹集项目并未掏钱包租，
目前还只是贴牌充数。

相比武汉试点政府包

租，珠海市官方则认为他们
让企业自建宿舍楼已给了土
地优惠，因此筹集这些宿舍
楼作保障房，连包租也不用。

珠海市住建局副局长陈
少翔此前对媒体称，珠海所有
工业园区工厂宿舍，都可以算
作公租房，政府不需要和拥有
这些宿舍的企业沟通协商。

不仅是公租房中鱼龙混
杂。在武汉，去年有2万套限
价安置商品房算作保障房任
务，实质则是安置城市各种拆
迁户。在上海，相同的名目叫
动迁安置房。也占到上海保
障房去年任务的50%以上。

复旦大学住房政策研究
中心执行主任陈杰说，温家
宝总理去年明确讲“计划在
今后五年，新建保障性住房
3600万套。”而“十二五”规划
也 明 确 是 新 建 3600 万 套 。
陈杰认为，一些地方政府拿
已有的各类房屋贴牌充作新
建保障房，是滥竽充数。

不过，在陈杰看来，对于
保障房是什么，一直还没有
法规上的明确定义，这给了
地方很大的自定义空间。

陈杰说，比如 2011 年开
工的 1000 万套保障房，其中
415 万套是棚户区改造项目
和拆迁安置项。但动迁房实
际上是城市发展的自然产
物，虽与低收入家庭的住房
困难解决有交集，但并不重
合，本身不直接具有社会保
障属性。

陈杰认为，各类打着保
障房旗号的非商品住房中，
只有廉租房起到对中低收入
家庭的住房保障作用，达到
名称与实际效果的统一，但
这类住房数量却十分有限，
如 2011 年开工的“保障房”
中只有16%是廉租房。

渣打银行的上述报告
也强调，中国中央和地方政
府应该明确保障房概念和归
类标准。中国房地产研究会
副会长顾云昌也表示，各地
要完成国务院要求的3600万
套的数字并不难，“根据各地
保障房的算法，不管是 3600
万套，还是 4000 万套都可以
完成，《住房保障法》没有出
台，有关保障房的概念不清
楚，各地保障房计算方法弹
性很大”。

在陈杰看来，3600 万套
任务大不大，能不能完成，完
全取决于各地对保障房的定
义，地方对完成任务自然“没
有什么压力”。

项目名称 建设方式 （预）开工时间 目前状态
汽车电子产业园员工住宅楼 筹建 旧宿舍楼，筹集纳入

金融港青年公寓 新建 2010.07 结构封顶

富士康员工宿舍 新建 2010.08 结构封顶

左岭新镇 新建 2011.10 进入地上施工阶段

省保障性住房示范基地 新建 2011.10 10栋楼中1栋进入地上施工阶段

生物基地宿舍 新建 2011.01 结构封顶

华中科技大学文华学院公租房 新建 2011.10 校内未见有该项目建设

茅店集团光谷产业园学生公寓 新建 2011.01 实际为已建成十年的旧楼

武汉东湖高新区保障房建设计划与实际进展

国家2011年新开建保障房目标任务

棚户区改造住房 400万套

经适房和两限房 220万套

公共租赁住房 220万套

廉租房 160多万套

4月12日，武汉东湖高新区茅店学生公寓，据介绍该楼已建成十多年。目前被“贴牌”为去年开建的保障房项目。 A12-A13版摄影/新京报记者 杨万国

4月15日，花山镇，这里是湖北省保障房示范基地。目前工程进行中，多数还处于大坑状态。

4月13日，华中科技大学文华学院，记者未看到公租房项目在建设。


